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ОРГАНЫ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И ПОПЫТКИ 
СОЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА В ВИТЕБСКЕ В НАЧАЛЕ XX в.

В статье рассматриваются попытки и роль органов местного самоуправления в 
создании университета в Витебске в начале XX века. Автор показывает, что обсужде
ние данного вопроса началось еще в 1903 г., однако в дореволюционный период так 
и не нашло окончательного решения.

148

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А.
 Ку
ле
шо
ва



Вопрос об открытии университета в городе Витебске имел долго
летнюю историю. Еще до русско-японской войны в периодической пе
чати появились сообщения о том, что правительство с целью русифи
кации белорусских земель планирует создать высшее учебное заведение 
в Северо-Западном крае. При этом важным условием открытия универ
ситета определялось не историческое, экономическое и географическое 
значение того или иного города, а скорее возможность общественных 
организаций ассигновать крупные средства на реализацию данной идеи. 
В связи с этим обсуждение возможности создания университета нахо
дило широкое отражение на страницах газет и журналов, заседаниях и 
собраниях органов городского и земского самоуправления, отдельных 
представителей общественности.

Среди наиболее возможных вариантов назывались крупнейшие го
рода белорусско-литовских губерний -  Вильно, Минск, Витебск, Мо
гилев. Немаловажное значение имело и географическое расположение 
Витебска, дающее ему некоторое превосходство по сравнению с дру
гими городами: он находится на перекресте Риго-Орловской и Санкт- 
Петербургско-Одесской железных дорог, недалеко от Бологое-Седлецкой 
и Московско-Виндавской железнодорожных линий. При этом отмеча
лось, что университет в Витебске будет обслуживать, прежде всего, бело
русские губернии (Витебскую, Могилевскую, Минскую, Гродненскую), 
а затем западные уезды Смоленской губернии и южную часть Псковской 
губернии. В университете смогут получать образование уроженцы Ви
ленской и Ковенской губерний, и таким образом высшее учебное заве
дение в Витебске будет удовлетворять духовные потребности не только 
населения Северо-Западного края, но и прилегающих территорий.

23 августа 1903 г. в Витебской городской думе было принято реше
ние уполномочить думских гласных (А.О. Волковича, В.П. Федоровича, 
Ю.М. Щитта) на поездку в Двинск для участия в работе съезда предста
вителей общества сельских хозяев, где они могли подать ходатайство об 
открытии университета в Витебске [1, с. 116].

8 января 1907 г. состоялось заседание Витебского губернского коми
тета по делам земского хозяйства, на котором происходили оживленные 
прения по вопросу создания в городе университета. На повестку засе
дания был вынесен вопрос о возможности выделения средств в размере 
600 тысяч рублей из земского страхового капитала. При рассмотрении 
данной проблемы стало понятно, что многие из присутствующих, осо
бенно крестьяне, были не в достаточной степени осведомлены о сути об-
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суждаемого вопроса. Некоторые докладчики, в целом поддерживая идею 
открытия в Витебске высшего учебного заведения, считали недопусти
мым использовать страховой земский капитал для целей, не имеющих 
отношения к нуждам крестьянской части населения региона.

Итогом заседания Витебского губернского комитета по делам зем
ского хозяйства явилось принятие следующих решений: поддержка хо
датайства об открытии университета в Витебске; оказание университету 
материальной поддержки из земских средств; невозможность выделения 
ассигнований на нужды университета из наличных земских фондов [1, 
с. 117-119].

9 января 1907 г. состоялось экстренное общее собрание членов Ви
тебского общества сельских хозяев. С докладом по поводу открытия 
университета выступил его председатель, земский гласный С.И. Лопа- 
цинский (конституционный демократ). В своем докладе он отметил, 
что Витебское общество сельских хозяев не имеет средств для созда
ния высшего учебного заведения, однако может открыть подписку сре
ди своих членов для сбора необходимой суммы денег. В свою очередь 
Н.Ю. Шильдер-Шульднер (октябрист) предложил разместить в местной 
печати информацию о возможности оказания частными лицами финан
совой помощи для образования основного фонда, который в дальнейшем 
планировалось использовать для нужд университета [2, с. 5].

В 1913 г. под настойчивым давлением печати, членов законодатель
ных палат и общественных учреждений вопрос о создании высшего учеб
ного заведения в белорусских землях вновь был поставлен на повестку 
дня. 20 мая 1913 г. в Западно-Русском обществе в Петербурге состоялось 
совещание, посвященное обсуждению данного вопроса. В нем прини
мали участие члены совета общества, а также депутаты, представлявшие 
интересы края в Государственном совете и Государственной думе. Со
вещание открыл председатель Западно-Русского общества Д.Н. Чихачев. 
В своей речи он отметил, что членами Западно-Русского общества была 
составлена докладная записка по вопросу об открытии высшего учеб
ного заведения в Северо-Западном крае. В ней указывалось на то, что в 
настоящее время наблюдается усиление полонизаторских тенденций по 
отношению к русскому населению, а в крае существует недостаточное 
количество местных русских культурных сил, способных успешно от
ражать натиск со стороны поляков. В связи с этим предлагалось открыть 
в регионе университет с двумя факультетами -  медицинским и истори
ко-филологическим. В дальнейшем же планировать учредить сельскохо-
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зяйственный институт для подготовки необходимых кадров (агрономов, 
садоводов, пчеловодов и др.).

При обсуждении докладной записки были высказаны разные точки 
зрения. Следует отметить, что в начале XX века среди некоторой части 
русских общественных кругов возникло течение, представители кото
рого не скрывали своего негативного отношения к идее открытия уни
верситета в белорусско-литовских губерниях. Их опасения заключались 
в том, что университет в белорусских землях будет представлять собой 
центр проведения полонизаторской политики. Выразителем данного те
чения являлся член Государственной думы А.И. Савенко (русский на
ционалист), выступивший по этому вопросу на страницах газеты «Севе
ро-Западная жизнь». В подтверждение своей точки зрения он приводил 
мнение, высказанное П.А. Столыпиным: «К устроению окраин кулкгур- 
ному и экономическому, можно и должно идти лишь от избытка сил в 
центре» [3, с. 4; 4. с. 4]. В свою очередь член Государственного совета от 
Витебской губернии Я.Н. Офросимов (русский националист) указывал, 
что университет нужен Северо-Западному краю, но открывать его нужно 
в районе, большинство которого составляет русское население. Он пола
гал, что в наибольшей степени для этой цели подходит именно Витебск.

Бывший редактор журнала «Окраины России» П.Г. Бывалькевич 
являлся сторонником сохранения русских сил в крае, но советовал не 
торопиться с вопросом об открытии в нем университета. В прениях по 
данному вопросу принимали участие П.Н. Жукович, А.Д. Юрашкевич, 
А.Ф. Селиванов и др. Итогом совещания явилось принятие решения о 
том, что необходимо поднимать вопрос о создании университета и сель
скохозяйственного института в одном из городов белорусско-литовских 
губерний [3, с. 4].

В 1913 г. от имени членов городского самоуправления Витебска 
была отправлена докладная записка в Государственную думу, в которой 
содержались данные, доказывающие необходимость учреждения уни
верситета в Виленском учебном округе. В ней обращалось внимание на 
то, что число студентов и слушателей различных курсов, вышедших из 
средних учебных заведений округа, составляет 1348 человек. По мне
нию авторов докладной записки, именно эта группа людей составит ядро 
нового высшего учебного заведения. Кроме того, в данном документе 
указывались сведения о вероисповедном составе местного населения, 
позволяющим сделать вывод о преобладании русских над поляками, ли
товцами и евреями.
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Витебский националист Я.Н. Офросимов выступал активным сто
ронником данного ходатайства городского самоуправления в разных ми
нистерствах. С этой целью он неоднократно посещал Министерство на
родного просвещения, где ему дали уклончивый и неопределенный от
вет. Кроме обращения к депутатам, органы городского самоуправления 
Витебска намеревалось отправить в Петергоф депутацию с подробным 
докладом по данной проблеме [6, с. 3].

Важным вопросом при планировании открытия учебного заведения 
являлась проблема финансирования. В комиссиях профессоров Варшав
ского университета была определена сумма приблизительно 1425000 ру
блей. Подразумевалось использование обозначенной суммы на устрой
ство университета, оборудование клиники, а также доплату в течение 
первых шести лет по 50 тысяч рублей за наемные помещения для про
ведения в них учебных занятий. Для этих целей Витебск ассигновал 
600000 рублей. Кроме того, в наличии Витебской гимназии имелся ка
питал в 198000 рублей с процентами, который можно было использовать 
на просветительские цели. Особая надежда возлагалась на губернское 
земское собрание, которое поддерживало идею о необходимости откры
тия университета в Витебске и намеревалось ассигновать на эти нужды 
некоторую сумму. Однако надежды на земство не оправдались, так как 
оно ограничилось только выделением под университет участка земли на 
Юрьевой Горке размером в десять десятин земли [5, с. 2].

Таким образом, в начале XX века органы местного самоуправления 
активно обсуждали вопрос о необходимости открытия в регионе высше
го учебного заведения. Однако все их попытки и ходатайства по данному 
вопросу не увенчались успехом.
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